

玄とはいかなる意味なるか

「幽玄」という意味がある。新明解国語辞典によれば「奥深い意」中世日本文学の美の理念の一つ。言葉に表されない深い趣き。余情」とある。言葉に表わすことができない美の理念となると体験するしかないものであろうか。幽玄とは概念であるが、それを理解するのは結構難しそうである。

会場は能舞台である。舞の舞台としても素晴らしい「小簾の戸」では西松さんと古澤さんの競演・共演。お話をあとの二曲目は繁太夫節の「帶屋」。これは西松さんのソロ。

四国の志度浦。琴電の志度線には房前（ふさざき）という駅がある。その二つ先が終点の志度であり、四国八十八ヶ所の八十六番札所志度寺がある。この志度寺には海人の墓があり、五輪塔群が存在している。「珠取り」の世界を理解するために、能「海人」の世界に踏み込んでみよう。

たぶん室町時代につくられた能楽であるが、主人公は藤原房前と母親の海人である。房前は藤原不比等の次男、実際には母親は蘇我婦子。藤原不比等は中臣鎌足の子供。六

原が、神祇官は中臣がとなつたのだから大変な権勢であるしかし、この「海人」の物語の不比等は少々情けない。海人に珠を取り戻してくれるよう頼む。海人には、その子の房前を正式な跡継ぎとして認めることを約束して。海人は海に潜り、龍から珠を取り戻す。しかし、それに気づいた龍の攻撃をかわすため、自らの乳の下を切り裂き、傷口に珠を隠してしまう。海の生物は死人を恐れるといふ言伝えによる行為で、海人は自らを死体にすることで珠を龍

息が音色になつて光を持つて
いると
影に模様ができるて揺れる風に
乗つてゐる
ゆっくりと振り足で進んで行
くその上には
重いはずの体が上体を崩さず
真っ直に伸びてゐる

細かく目のつまつたギザギザ
したりひりひりしたりするバ
タン

この九月十六日に「玄II」という会を見た。「くろ・セカンド」と発音すればいいのだろうか。九月と玄人、幽玄などの意を組合わせてるのであろうか。「地唄と舞・玄・くろII」は、東京青山・鎌仙会能楽研究所を舞台に行なわれた。唄・三絃の西松布啄、舞の古澤侑峯、尺八の中村明一のコラボレーションによる会これに「おはなし」の川野楠巳が加わり舞台が構成された

ろうか。三絃唄、舞、尺八がともに相手をたてるようにならぬ。良い塩梅を醸し出し、見ていてとても気持ちの良い舞台である。どれもが適度に己を中心としているのだが、でしやばらうとはしない。そうなのだからコラボレーションはこの感覚が大事なんだよね、と肯く。でも視線は古澤さんの舞に、耳は西松さんの唄にどうしても引き込まれてしまう。

の珠を志度の竜宮に奪われてしまつたのだ。不比等は、天皇からその罪を問われ、珠を取り戻すために志度浦に来る。ここで若く美しい海人と恋に落ち、二人の間に生まれたのが房前というのだ。史実の不比等は持統上皇の命により大宝律令を編纂、天皇中心の政治を実現した功労者である。二官八省といわれる官職の重要な二官のうち、太政官は藤

したものが海人の墓であるといふ。法華經は「サッダルマ・ブンダリーカ・スートラ」、五世紀に鳩摩羅什が訳した「妙法華經」がある。鳩摩羅什が訳した經典を旧約唐の玄奘が訳したものと新約と呼ぶそうである。鳩摩羅什といえばシルクロードに栄えた龜茲国の天才。三八四年に呂光の捕虜になり涼州で暮らし、四〇

は大伴旅人や山上憶良との親交があり、「貧窮問答歌」は親交によれば房前にて謹上されたものとか。出世もしたが、当代の文化人でもあつたのではと想像する。母の子を思う気持ちと子の母を思う気持ちが法華経を通して一つになり、玄というかがやきに、そして清やかな状態に至った。幽玄の一つの境地がここにはあるのかもしれない。

☆一月二十八日(土)原宿「月心居」にて
古澤佑葦師と共に、懷石の味
わいと地唄と舞の会

●来年の予定●

舞台一歩・くろの体験

今年は美紗の会にとつて充実した一年になりました。皆様もまただけたでしょうか？来年でもより良い紙面を作るべく努力いたしますので皆様御協力下さい。

年末に来て、心の痛む事件ばかり続いているのでは？と考えさせられて、いるのです。どうぞ来年は来年になります！

年を。あります様、皆様こそ平和な年になります！